UNA APROXIMACIÓN A LA FAMILIA Y AL MATRIMONIO DESDE EL MAGISTERIO DEL PAPA FRANCISCO

AN APPROACH TO FAMILY AND MARRIAGE FROM THE MAGISTERY OF POPE FRANCISCO

Cristina Durán Donoso¹

Universidad Católica de la Ssma. Concepción, Concepción Chile

Resumen

Este trabajo busca mostrar la propuesta que presenta el Papa Francisco en materia de familia. A un año de su pontificado, comienza con un ciclo de Catequesis sobre la familia durante el año 2014 y en el 2015, convoca a dos Sínodos "Los desafíos de la familia en el contexto de la nueva evangelización" y "Vocación y misión de la familia en la Iglesia y en el mundo" y durante el año 2016 toma sus resultados y los plasma en la exhortación apostólica post sinodal *Amoris Laetitia*. No pretende modificar la doctrina de la Iglesia en materia de familia, más bien, de modo muy personal y con la mirada puesta en Jesús, toma los documentos de Iglesia sobre la familia, se centra en las enseñanzas de sus predecesores Juan Pablo II y Benedicto XVI y desarrolla una actualizada mirada del Evangelio destacando la misión, el acoger, el discernir y el acompañar como actitudes necesarias que la Iglesia debe tener para con los matrimonios y las familias en nuestro tiempo.

Palabras clave: Papa Francisco, familia, misión, acoger, discernir, acompañar.

Abstract

This work aims to show the proposals presented by Pope Francis in family matters. After one year of reigning, he started a cycle of catechesis about the family, during the year 2014. In 2015, he convenes to two synods: "The challenges of the family in the context of the new evangelization" and "Vocation and mission of the family in the Church and in the world", and during 2016 he takes the results and summarizes

¹ Magister en Ciencias de la Familia. Docente del Instituto Superior de Ciencias de la Familia, perteneciente al Instituto de Teología de la Universidad Católica de la Ssma. Concepción, Concepción Chile. Correo electrónico: cduran@ucsc.cl.

them in the post synodal apostolic exhortation *Amoris Laetitia*. He does not pretend to modify the doctrine of the Church in family matters, but rather, in a very personal way and with his sight on Jesus, he takes the documents of the Church concerning the family, focuses on the lessons from his predecessors John Paul II and Benedict XVI, and develops an updated view of the Gospel highlighting the mission, the embracing, the discernment, and the accompanying as required attitudes that the Church must have in our times as far as marriage and family are concerned.

Keywords: Pope Francis, Family, Mission, Acceptance, Discernment, Accompaniment.

1. Vocación y misión de la familia

"El bien de las familia es decisivo para el futuro del mundo y de la Iglesia"². Con esta contundente frase el Papa Francisco valora el lugar propio que le corresponde a la familia en medio de nuestro tiempo tan convulsionado por la llamada crisis familiar. Argumenta el Papa que por designio de Dios es el lugar primario educativo-relacional que custodia nuestro andar, apoyado de quienes más nos aman: crecemos y aprendemos a ser. La familia nunca está sola. El Santo Padre recuerda: "En el designio de Dios Creador y Redentor la familia descubre no sólo su 'identidad', lo que 'es', sino también su 'misión', lo que puede y debe 'hacer'"3. Es así como Dios envió a su hijo, para que viviera y naciera en una familia, les revelara sus secretos y llevara a cabo la obra de salvación⁴. Quiere mostrar que la misión de Jesús comienza en una familia normal y sencilla. Su ejemplo busca enaltecer la dignidad del más desposeído. Hoy en día las desigualdades sociales hacen que la mayoría de los hombres y las mujeres vivan precariamente el día a día, y cada vez es más frecuente asociar las necesidades con las enemistades⁵. Por tanto, es indispensable recordar que aún en la escasez se puede "convertir en algo normal el amor y no el odio, convertir en algo común la ayuda mutua, no la indiferencia"⁶. El Papa en su mensaje, indirectamente

² Francisco, Amoris Laetitia 31, UC, Santiago 2016.

³ Juan Pablo II, Familiaris consortio 17, Paulinas, Santiago 1992.

⁴ Cf. Concilio Vaticano II, Constitución Dogmática *Dei Verbum* 4, Paulinas, Buenos Aires 1999.

⁵ Francisco, Amoris Laetitia..., 49.

⁶ Francisco, Catequesis sobre la Familia, LMH, Madrid 2015, 11.

hace alusión a la ciudad de Nazaret en los tiempos de Jesús, en cuanto a la situación económica y social que se vivía en esos tiempos y cita el evangelio de Juan "¿De Nazaret puede salir algo bueno?" (Jn 1,46). En efecto, en la periferia donde viven los aislados, ahí en la pobreza "se inició la historia más santa y más buena, la de Jesús entre los hombres". Jesús "experimentó estás dificultades para que nadie se sienta excluido de la cercanía amorosa de Dios"8. Reafirmando lo que dice el apóstol San Juan: "cualquiera que reconoce que Jesús es el Hijo de Dios, vive en Dios y Dios en él" (1Jn 4,15). Es así como Jesús nos regala, un modelo, una especie de brújula para el camino, y si bien no sabemos mucho sobre la vida en cuanto a los primeros treinta años, dice el Papa, "Él quiso esto", pues cultivó en esos treinta años su vocación para la cual el Padre lo envió. Y Jesús jamás, en ese tiempo, se desalentó, sino que creció en valentía para seguir adelante con su misión"9. Esta misión de Jesús junto a su familia, no es un mero acompañamiento, sino una necesidad, ya que en su condición humana Él carece, pues se hizo hombre entre los hombres; padeció, vivió necesidades y alegrías que cualquier ser humano experimenta, por tanto, no es casualidad que "Nazaret" signifique "Aquella que custodia" 10.

1.1. La familia de Nazaret

El Papa Francisco en su audiencia general del 20 de mayo de 2015 habla de la educación. La conjuga con la palabra "obediencia" y cita al apóstol Pablo que recuerda la reciprocidad de los deberes entre padres e hijos; obediencia por parte de los hijos y sabiduría por parte de los padres.

Esta conjugación es un vivo retrato de la familia de Nazaret, "Jesús se presenta como modelo de obediencia a sus padres terrenos"¹¹. Obediencia que también practicó María y José con Dios Padre, el evangelista dice: "cuando José despertó de su sueño, hizo lo que el ángel del Señor le había

⁷ Francisco, Catequesis sobre la Familia...., 9-10.

⁸ J.L. Guzón, "El pensamiento del papa Francisco sobre la familia. Algunos Textos", *Familia* 48 (2014) 152.

⁹ Francisco, Catequesis sobre la Familia..., 11.

¹⁰ Francisco, Catequesis sobre la Familia..., 11.

¹¹ Francisco, Amoris Laetitia..., 18.

mandado, y tomó a María como esposa" (Mt 1,24). María por su parte, en el evangelio de San Lucas le respondió al Ángel Gabriel después que éste le comunicara que quedaría en cinta "Yo soy esclava del Señor; que Dios haga conmigo como me has dicho. (cf. Lc 1,38). Es entonces, el ejemplo de obediencia que se plasma y fortalece en Jesús para cumplir su misión. "Los padres siempre inciden en el desarrollo moral de sus hijos, para bien o para mal. Por consiguiente, lo más adecuado es que acepten esta función inevitable y la realicen de modo consciente, entusiasta, razonable y apropiado"12. Los padres deben prepararse para esta misión. El Papa les recuerda, que la familia de Nazaret ha sido una guía para la familias en todas las épocas; José, María y Jesús, cada uno aporta su individualidad y a la vez son ejemplo de complementariedad. La educación necesita no tan sólo del amor del padre o de la madre por separado, sino también del amor entre ellos que es la "máxima amistad" después del amor que nos une a Dios¹³. Hay que considerar –agrega el Papa– que ante la ausencia de uno de los progenitores, es importante compensarlos con alguna figura que favorezca la adecuada maduración del hijo14. Y a la vez les exhorta a no hablar mal del cónyuge delante de los hijos. "Los niños tienen el derecho de crecer en una familia, con un papá y una mamá, capaces de crear un ambiente idóneo a su desarrollo y a su maduración afectiva"15.

1.2. Los padres en la actualidad

A la crisis de la misión educativa actual, Benedicto XVI la llamó "emergencia educativa"¹⁶. El Papa Francisco dice, "Es hora de que los padres y las

¹² Francisco, Amoris Laetitia..., 259.

¹³ Cf. Francisco, Amoris Laetitia.... 123.

¹⁴ Cf. Francisco, Amoris Laetitia..., 172.

¹⁵ C. Domínguez, "Claves de políticas pública de familia planteadas por Amoris Laetitia: comentario al capítulo segundo Realidad y desafíos", *Medellín* 42/165 (2016) 295.

<sup>295.

&</sup>lt;sup>16</sup> Benedicto XVI, Mensaje del santo padre Benedicto XVI a la diócesis de Roma sobre la tarea urgente de la educación, Libreria Editrice Vaticana, Ciudad del Vaticano 2008, 1; Cf. M. García, "La situación actual de "emergencia educativa". Una visión desde la experiencia de Benedicto XVI", Revista Española de Pedagogía 245 (2010) 120.

madres vuelvan de su exilio"¹⁷, exilio que se vive, aun viviendo en el mismo hogar. Revisa el escenario, que lamentablemente existe hoy en muchos hogares, padres que no viven con sus hijos, o bien viven pero no hay comunicación afectiva, están preocupados sólo de sí mismos, donde muchos "viven aislados, como átomos"¹⁸. Si consideramos estas actitudes; consumismo, materialismo, éxito, relativismo y egoísmo colectivo se armaría una perfecta ecuación que da como resultado un corazón vacío y despersonalizado¹9. Es este perfil que causa una gran orfandad en los niños. No existe un encuentro ni menos una escucha activa que implica conocerse, entenderse o generar lazos de confianza. De ahí que el Papa hace una pregunta con carácter principalmente existencial²º "¿Dónde están los hijos?" el objetivo es que, hagan una pausa y tomen conciencia que ellos son padres quieran o no y por tanto, para que su misión tenga éxito deben acompañar a sus hijos.

El Papa Francisco les habla a los padres y los invita a la reflexión, que estén atentos de cuidar la información contraproducente que invade día a día los hogares, a través de los medios de comunicación o por quienes lo rodean. Ver quiénes están con los niños, quiénes los acompañan, quiénes entran en sus habitaciones a través de las pantallas. El Santo Padre dice "el problema es que el tiempo que se pasa juntos no tiene calidad" por eso recomienda reinventar recursos educativos para acompañar, vigilar y orientar. Se trata de generar procesos y no de dominar espacios, es decir, de educar hacia la autonomía sobre la educación a largo plazo. Eliminar la ira y ser autoridad que corrige con insistencia pero a la vez con paciencia, deja de lado inmediatez y procurar tener las cosas cuando se deben no cuando se quieren, pues "el tiempo es superior al espacio"²¹. Les deja sugerencias abiertas —a los padres— para discernir con sabiduría la situación real de los sus hijos —ventajas y desventajas— e impulsa a centrarse en el bien real de ellos desde lo cotidiano y simple como es el saludo o dar las gracias, a

¹⁷ Francisco, Catequesis sobre la Familia..., 63.

¹⁸ M. Fazio, El Papa Francisco: Claves de su pensamiento, Rialp, Madrid 2013, 41.

¹⁹ Cf. Francisco, Evangelii Gaudium 67; Laudato SI 204; Amoris Laetitia 33, 174,187.

²⁰ M. Echeverría, "Fortalecer la educación de los hijos, exhortación apostólica postsinodial Amoris Laetitia", Medellín 165 (2016) 374.

²¹ Francisco, Amoris Laetitia..., 224-260.

lo más complejo como es la educación sexual enfocada al amor y el sano pudor. Es una educación en libertad que apunta básicamente a educar la conducta moral de los niños siguiendo a Jesús. La propuesta del Papa sigue la misma línea de San Juan Pablo II, en *Familiaris Consortio* sobre la gradualidad"²² y dice: los padres desarrollen "una educación de la voluntad y un desarrollo de hábitos buenos e inclinaciones afectivas a favor del bien" a medida de su crecimiento²³.

1.3. El padre

Capaces de transmitir un corazón sabio²⁴; con sabiduría y rectitud, testimonio de rigor, firmeza y, a la vez dulzura. Son las características que reflejan la actitud de los padres. El Papa las asocia con las cualidades que vivió Jesús al lado de José²⁵. Advierte que la primera necesidad es la de un padre que esté presente en la familia. Que sea éste cercano a la esposa y cercano a los hijos en su crecimiento²⁶, haciendo un llamado de atención a esta sociedad que a menudo quiere anular la presencia del padre y/o haciendo un llamado a los propios padres que muchas veces, sin pensarlo, son llevados por el vicio del propio "yo pienso, yo opino, yo creo"²⁷.

1.4. La madre

El Papa habla a las madres y las llama el antídoto del "individualismo egoísta", antídoto tanto corpóreo como espiritual. La mujer ontológicamente es signo visible de división en su unidad, pues ella es capaz de dar nueva vida²⁸. El Papa en *Amoris Laetitia* insiste en iluminar y animar a las emba-

²² Juan Pablo II, Familiaris consortio..., 9.

²³ Cf. Francisco, Amoris Laetitia..., 264.

²⁴ Francisco, Catequesis sobre la familia..., 18.

²⁵ El evangelio lo describe como un hombre justo, trabajador y fuerte. Pero a la vez en él emergía una figura de gran ternura propia de los fuertes, atentos a la realidad para amar y servir humildemente. Cf. Francisco, *Laudato SI* 242, UC, Santiago 2015.

²⁶ Cercano pero no controlador, pues esa actitud anula al hijo. Cf. Francisco, Francisco, Amoris Laetitia..., 177.

²⁷ M. Fazio, El Papa Francisco..., 83.

²⁸ Francisco, Catequesis sobre la Familia..., 13.

razadas y recalca "en un embarazo se cumple el sueño de Dios"²⁹, ellas "son una opción de vida", "sin las madres sería una sociedad inhumana" porque ellas en todo momento –alegre o complejo- saben manifestar la entrega, la ternura, la fuerza moral y son las principales transmisoras de fe³o.

1.5. Los hijos y los ancianos

Los desposeídos y olvidados siempre han estado en el corazón del Papa Francisco: los pobres, enfermos, ancianos y niños³¹. Ellos, que necesitan de otros para subsistir, tanto físicamente como espiritualmente, y que hoy la sociedad quiere desechar porque ellos se han convertido en un estorbo o una limitación para la realización económica, personal, de pareja y profesional. Él advierte "del modo en el que son tratados los niños se puede juzgar a la sociedad, pero no sólo moralmente, también sociológicamente, si se trata de una sociedad libre o una sociedad esclava de intereses internacionales"³².

Los niños reflejan la identidad de hijo que cada uno tiene con el padre Celestial. La sencillez y transparencia de ellos, nos recuerdan que debemos recuperar lo esencial del ser humano; la capacidad ser, necesitar, aprender, llorar y reír. Los niños están aprendiendo a vivir, por tanto muchas veces se equivocan y nos traen problemas pero preferible vivir así -con alegrías y preocupaciones- antes que vivir en una sociedad triste y gris, donde no pase nada³³.

Los ancianos son una oportunidad para crecer en generosidad y amor. Fuente de sabiduría. En la iglesia ellos pueden llegar a tener una participación activa como grandes misiones y consejeros. Cita también a Benedicto

²⁹ Francisco, Amoris Laetitia..., 168.

³⁰ Francisco, Amoris Laetitia..., 54-55.

³¹ Si la Iglesia entera asume este dinamismo misionero, debe llegar a todos, sin excepciones. Pero ¿a quiénes debería privilegiar? Cuando uno lee el Evangelio, se encuentra con una orientación contundente: no tanto a los amigos y vecinos ricos, sino sobre todo a los pobres y enfermos, a esos que suelen ser despreciados y olvidados, a aquellos que «no tienen con qué recompensarte» (Lc 14,14). No deben quedar dudas ni caben explicaciones que debiliten este mensaje tan claro. Hoy y siempre. Cf. Francisco. Evangelii Gaudium.... 48.

³² Francisco, Catequesis sobre la Familia..., 35.

³³ Francisco, Catequesis sobre la Familia..., 37.

XVI quien dijo en la visita a una casa de ancianos en noviembre del 2012: "La calidad de una sociedad, quisiera decir, de una civilización, se juzga también por cómo se trata a los ancianos y por el lugar que se les reserva en la vida común"³⁴.

El Sumo Pontífice dice que la sociedad no se ha organizado lo suficiente para hacer espacio a estas situaciones, por tanto le habla al Estado. Las familias tienen, entre otros derechos, el de "poder contar con una adecuada política familiar por parte de las autoridades públicas en el terreno jurídico, económico, social y fiscal"³⁵, pues muchas Constituciones reconocen expresamente que "la familia es núcleo fundamental de la sociedad" de manera que ello enseña una declarada conciencia acerca de su relevancia. No obstante, ella se enfrenta con la realidad de que esas declaraciones no se traducen en políticas concretas.

Aunque resulte paradójico en todos los países latinoamericanos el estado descansa en la familia. Son nuestros parientes madre, padre, tíos que nos brindan ayuda en los momentos de auxilio, y esto es independiente de la condición socioeconómica o geográfica. Esta realidad nos muestra que claramente no es el estado el que subsidia a la familia sino la familia la que subsidia al Estado y ello hace que no se vea como primera necesidad invertir en familia³⁶. En *Amoris Laetitia* el Papa nos dice "tenemos que insistir en los derechos de la familia y no sólo en los derechos individuales. La familia es un bien del cual la sociedad no puede prescindir, pero necesita ser protegida. La defensa de estos derechos es una llamada profética en favor de la institución familiar que debe ser respetada y defendida contra toda agresión"³⁷.

2. El matrimonio

Que el hombre y la mujer se amen siempre ha estado en el proyecto de Dios. Francisco en su Audiencia general 29 de abril de 2015, "Matrimonio",

³⁴ Francisco, Catequesis sobre la Familia..., 28.

³⁵ Francisco, Amoris Laetitia..., 44.

³⁶ C. Domínguez, "Claves de políticas..., 279.

³⁷ Francisco, Amoris Laetitia..., 44.

recuerda cómo Dios culmina la creación con su obra maestra, el hombre y la mujer, y, a su vez, Jesús comienza a revelar sus milagros con esta obra maestra, en un matrimonio³⁸. Por tanto, "El consentimiento por el que los esposos se dan y se reciben mutuamente es sellado por el mismo Dios (cf Mc10,9)"³⁹. "El Matrimonio no es efecto de la casualidad o producto de la evolución de fuerzas naturales inconscientes; es una sabia institución del Creador para realizar en la humanidad su designio de amor"⁴⁰, pues el amor se vuelve el núcleo y cauce natural del matrimonio y sin él, la unión del hombre y la mujer, carece de sentido. A través de las frases del himno a la Caridad de 1Co 13, 1-13, -en *Amoris Laetitia*-, va dando los fundamentos del amor para aplicarlo a la vida diaria y así superar las dificultades con espíritu positivo.

Ahora bien, el amor matrimonial tiene una particularidad: "es una unidad afectiva, espiritual y oblativa"⁴¹, su esencia es ser absolutamente fiel. El Papa va enseñando lo que significa esta exclusividad indisoluble, donde los cónyuges ponen a Dios como testigo que es una decisión bien pensada, madura y producto del amor. Con la fe se cuenta con la ayuda de Dios para que esa decisión vaya siendo cada día más perfecta. Por tanto, a través del tiempo, con la voluntad de los esposos, este amor debe ir madurando, de modo personal y en pareja, y cultivar la solidez de la unión pase lo que pase⁴². Un amor frágil o un amor enfermo no podría mantenerse a la altura que ese amor demanda⁴³.

El Papa habla de la alegría de compartir la vida. Él distingue la alegría del placer. La alegría no es una dimensión exclusiva del placer, sino más bien la alegría dilata esa capacidad de gozar, de compartir, del donarse. Este amor es capaz de subsistir aun cuando los sentimientos y la pasión se debiliten⁴⁴. Invita a los esposos a mirarse y a contemplarse como fin en sí mismos⁴⁵. A que estén juntos no tan solo por su bien, sino también por el

³⁸ Francisco, Catequesis sobre la Familia..., 50.

³⁹ Catecismo de la Iglesia Católica, Asociación de Editores del Catecismo, Madrid 2005, 1639.

⁴⁰ Pablo VI, Humanae Vitae, Paulina, Santiago, 1992, 8.

⁴¹ Francisco, Amoris Laetitia..., 120.

⁴² Francisco, Amoris Laetitia..., 135.

⁴³ Francisco, Amoris Laetitia..., 124.

⁴⁴ Francisco, Amoris Laetitia..., 120.

⁴⁵ Francisco, Amoris Laetitia..., 128.

bien del otro. Esa contemplación debe ser cultivada y acompañada por el diálogo en beneficio del conocimiento mutuo. El Papa pide acompañar a los nuevos esposos en sus primeros años con propuestas que se adapten a sus horarios, a sus lenguajes y a sus inquietudes más concretas⁴⁶.

2.1. Enfrentar las situaciones de una manera constructiva

El Santo padre toma el pensamiento de los Padres Sinodales sobre ampliar la mirada al que sufre, a quienes han perdido el rumbo y conjuga la verdad del matrimonio al mismo tiempo con la misericordia, en casos de fragilidad, él dice "Dios es consciente de la fragilidad de muchos hijos"⁴⁷. Muestra cuál es el centro de esta propuesta, sobre la verdad del matrimonio y dice: "el matrimonio cristiano, reflejo de la unión entre Cristo y su Iglesia, se realiza plenamente en la unión entre un varón y una mujer"⁴⁸. Luego ilumina con misericordia las situaciones que no han alcanzado esta plenitud. Indica que el acompañamiento pastoral identifique aquellas notas que favorezcan la evangelización y el crecimiento humano-espiritual⁴⁹. Pide ponerse a caminar con todas las situaciones, ya que "Dios no se cansa nunca de perdonar, somos nosotros los que nos cansamos de acudir a su misericordia"⁵⁰. Todo ello en el contexto de una Iglesia en salida.

2.2. Integrar, discernir y acompañar

El Papa entrega principios generales para una multiplicidad de situaciones, él indica tres palabras clave: <u>Integrar</u>: Se trata de integrar a todos, sin mayor juicio, se debe ayudar a cada uno para que se sientan incluidos, el Papa dice: nadie puede ser condenado para siempre. <u>Discernir</u>: Se ciñe a

⁴⁶ Francisco, Amoris Laetitia..., 36.

⁴⁷ Relatio Synodi 2014, "Los Desafíos Pastorales De La Familia En El Contexto De La Evangelización" nº 24, /www.vatican.va/roman_curia/synod/documents/rc_synod doc 20141018 relatio-synodi-familia sp.html, citado el 10 de octubre 2016.

⁴⁸ Francisco, Amoris Laetitia..., 292.

⁴⁹ Francisco, Amoris Laetitia..., 297.

⁵⁰ Francisco, Evangelii Gaudium..., 3.

lo que el sínodo le propuso. Es un discernimiento "para tomar conciencia de su situación ante Dios". El sacerdote, tiene que ayudar a discernir, hacer una formación de un juicio correcto, teniendo en cuenta las disposiciones de la iglesia con amor a la iglesia con humildad y verdad. <u>Acompañar</u>: con misericordia y paciencia las etapas posibles de crecimiento de las personas que se van construyendo día a día, dando lugar a "la misericordia del Señor que nos estimula a hacer el bien posible"⁵¹.

2.3. Situaciones irregulares

El Papa Francisco además ha querido hacerse cargo de la situación de miles de fieles que viven en situaciones irregulares. El 8 de diciembre de 2015 entraron en vigor los nuevos procesos de nulidad matrimonial. En su categoría de Legislador Supremo promulga, el 15 de agosto de 2015 —tanto para la Iglesia latina como para la oriental—, los siguientes documentos normativos: "Motu proprio Mitis Iudex Dominus Iesus" (MIDI) y "Motu proprio Mitis et misericors Iesus".

La nueva legislación da cuenta de los principios teológicos del matrimonio y –haciendo una explícita referencia al rol del Obispo en la administración de justicia matrimonial, en el contexto de la pastoral familiar de la diócesis– reforma el Código de Derecho Canónico en los cánones 1671-1691⁵².

"El MIDI reconoce tres procesos de naturaleza judicial para el estudio de la validez de un matrimonio: el ordinario, el más breve y el documental. Cada uno de ellos de naturaleza declarativa de la nulidad, no constitutiva de la misma. Por lo que, tanto en el proceso más breve (seis meses), que se considera una excepción, como en el documental, o se alcanza la certeza moral necesaria de la nulidad y se resuelve por la nulidad del matrimonio, o en caso contrario, se remite la causa al proceso ordinario (can. 1687)"53.

⁵¹ Francisco, *Amoris Laetitia...*, 308.

⁵² Cf. M. Gidi "Una justicia en salida. Novedades procesales del M.P. Mitis iudex dominus Iesus", *Teología y Vida* 57/4(2016) 458.

⁵³ M. Gidi, "Una justicia...", 466-467.

Conclusión

Se ha querido abarcar el pensamiento y método que propone Francisco para enfrentar la idea de Familia y matrimonio que hoy se ha tergiversado en nuestra sociedad contemporánea; en la que cobra fuerza e importancia el individualismo. Se destaca su postura desde la autocrítica, vientos nuevos de misericordia y amor.

Desde su visión humilde y sencilla —enfocado en seguir el camino de Jesús—, pide a la pastoral: revisar su actuar, para luego poder preguntarse por qué la familia se aleja de la Iglesia. Desde esta crítica directa, propone ponerse en acción, comenzando por ser testimonios vivientes del Evangelio, orando y, a la vez, actuando desde la norma y la ética, pero también desde la razón y el corazón.

Ha quedado en evidencia, con este trabajo, el llamado que hace el Sumo Pontífice a las familias, mostrándoles la importancia de cada integrante en su rol de padre, madre, hijos, o ancianos. Esta particularidad, apunta claramente al sentido de unión familiar y cómo la ausencia de cualquiera de estos ejes daña y deja heridas muy profundas en el corazón de cada integrante de la familia.

Las palabras del Papa Francisco, buscan transformar la fragilidad de algunos fieles que han perdido el rumbo y propone a la Iglesia renovar votos para lograr acercar nuevamente a todo aquel que se sienta desprotegido y decepcionado. Llama al estado a hacerse cargo de su rol protector eliminado principalmente las desigualdades.

Bibliografía

Benedicto XVI, Mensaje del santo padre Benedicto XVI a la diócesis de Roma sobre la tarea urgente de la educación, Libreria Editrice Vaticana, Ciudad del Vaticano 2008.

Catecismo de la Iglesia Católica, Asociación de Editores del Catecismo, Madrid 2005.

Concilio Vaticano II, Constitución Dogmática Dei Verbum, Paulina, Buenos Aires 1999.

Domínguez, C., "Claves de políticas pública de familia planteadas por Amoris

Laetitia: comentario al capítulo segundo Realidad y desafíos", *Medellín* 42.165 (2016) 273-300.

Echeverría, M., "Fortalecer la educación de los hijos, exhortación apostólica postsinodial Amoris Laetitia", Medellín 165 (2016) 365-388.

Fazio, M., El Papa Francisco: Claves de su pensamiento, Rialp, Madrid, 2013.

Francisco, Amoris Laetitia, UC, Santiago 2016.

Francisco, Catequesis sobre la Familia, LMH, Madrid 2015.

Francisco, Evangelii Gaudium, UC, Santiago 2013.

Francisco, Laudato SI'. UC, Santiago 2015.

GARCÍA, M., "La situación actual de "emergencia educativa". Una visión desde la experiencia de Benedicto XVI", Revista Española de Pedagogía 245 (2010) 117-132.

Gidi M., "Una justicia en salida. Novedades procesales del M.P. Mitis iudex dominus Iesus", Teología y Vida 57/4 (2016) 457-483.

Guzón, J.L., "El pensamiento del papa Francisco sobre la familia Algunos Textos", Familia 48 (2014) 151-156.

Juan Pablo II, Familiaris consortio, Paulinas, Santiago 1992.

Pablo VI, Humanae Vitae, Paulinas, Santiago 1992.

Sínodo de los Obispos, Tercera Asamblea General Extraordinaria: Los Desafíos pastorales de la familia en el contexto de la Nueva Evangelización. Relatio Synodi" Cuidad del Vaticano 2014: http://www.vatican.va/roman_curia/synod/documents/rc_synod_doc_20141018_relatio-synodifamilia_sp.html

Nota recibida el 15 de octubre de 2016.

Nota aceptada el 30 de octubre de 2016.